
附件： 

“棉纺织行业发展论坛”纪要 

 

2015 年 12 月 16-17 日，由中国棉纺织行业协会主办，经纬纺织

机械股份公司和金轮针布（江苏）有限公司协办，找纱网及纱线宝等

单位祝贺的“棉纺织行业发展论坛”在江苏省南通市盛大召开。本次

发展论坛以“创新合作，升级发展”为总主题，主要讨论棉纺织行业

的技术创新、持续发展、提升竞争力等内容。论坛分以下五个部分举

行。 

分论坛一：技术创新对棉纺织行业的推动 

在中国纺织机械器材协会副会长顾平主持下，专家学者们讨论了

技术创新在行业发展中起到的作用，“十三五”技术进步的措施，纺

织装备智能化进程，夜班少人的举措，提高纱线质量的途径，产品创

新及对装备及备件的要求，棉纺织企业心目中的4S店等内容。 

中国恒天集团叶茂新副总裁从多角度对我国纺织机械的创新发

展进行了详细的解读。他表示，中国恒天在未来纺机的发展中，将尽

可能在纺织行业中开展产品分销业务，给予纺织企业一定的融资支持。

他提出数字化工厂只是经纬的阶段性目标成果，未来经纬要实现“无

人工厂”，给传统纺织产业一个全新的形象。 

金轮针布黄春辉董事长表示，目前终端客户对纺织企业的要求越

来越高，针布作为梳棉机的核心部件，技术质量尤其重要。金轮针布

将把产品研发、树立产品品牌、降低生产成本惠及纺企等内容作为发



展重点。到2020年，金轮针布在全球的市场份额将进一步提高。 

华茂公司詹灵芝董事长表示，作为老牌棉纺企业，未来的发展主

要围绕“华茂梦”－一轴两翼的路径展开。一轴既是以纺织为主业，

两翼既是产业资本结合金融资本，紧抓国内和国际两大市场。而这一

切都离不开技术升级的支持。詹灵芝提出行业未来发展应该尽量缩短

流程，降低生产成本，企业要考虑做大，但更要考虑做强。 

魏家坤表示，魏桥纺织在“十三五”期间将继续加大技改投入，

抓住中国制造2025的时代机遇，加快产业链升级，加大力度研发新产

品，大力培养技能人才。 

俞建勇院士发言表示，企业进行技术创新一定要结合自身的特点，

比如产品特点、企业发展定位等，探索适合自己的创新道路。未来智

能制造是大势所趋，但是智能制造一定要注意价值创造、精益制造、

高效制造，并且一定要和绿色制造结合起来，一定要求实。俞院士表

示，虽然我们和工业4.0时代还存在一定差距，但是对于纺织的未来

依旧充满信心。 

分论坛二：棉花加工贸易的昨天、今天和明天 

在中棉行协朱北娜会长主持下，论坛就近年来出现的棉花加工贸

易问题展开讨论。 

广东纺织协会潘甘监事长表示，加工贸易起步于广东，为中国纺

织的进出口贸易作出了巨大贡献。经了解，近年来国内纺企出现了棉

花加工贸易违规、违法等情况。海关查办案件数量不断增长。他以棉

花“一日游”为例，为大家解释了海关进出口相关法规、棉纺加工贸



易的特性等内容。 

来自河南平棉的张先顺董事长结合企业实际情况，探讨了棉纺织

企业在加工贸易中的风险规避、遇到问题如何积极应对等内容。悦达

纺织进出口公司曾雄辉副总经理则提醒，做棉花加工贸易的企业一定

要弄清楚加工贸易的各个环节和每一个步骤，按法律规定办事，不要

为了蝇头小利铤而走险。 

华芳纺织总经理肖景尧感慨表示，有些事情是灾难性的，一夜之

间就有可能将企业打回原形，纺企不能逃避加工贸易的各种问题，加

工贸易还是要做下去，因为高品质棉花需要这种贸易方式。企业必须

要接受现实，注意细节问题，要规范加工贸易的各个环节问题，加强

跟海关的沟通。 

德和衡律师事务所的史东海律师建议，棉花加工贸易企业一方面

要进行反思，吸取经验教训，增加法律意识；另一方面则是要根据实

际情况，安排专业的关务人员进行合理安排。他强调，如果棉花加工

贸易企业真的出现违法、违规现象，一定不要逃避，要第一时间寻求

专业人士或者向律师请求帮助。同时还要最大限度调动自己企业的影

响力来想方设法去解决问题，向海关及时反馈情况，请求宽大处理。 

最后在座嘉宾一致呼吁，希望发改委能够多发加工贸易配额，企

业一定会越来越规范的做下去。中棉行协希望，充分考虑棉纺织企业

的生存和发展，避免纺企的关停增加，稳定出口。 

分论坛三：棉花质量、进口纱、新疆纱与棉纺织市场的变化 

在无锡一棉厂长周晔珺的主持下，与专家们参与讨论了中国纱线



市场的格局，内地纱与新疆纱的成本差等问题。其中新疆棉的生产、

加工、质量、补贴，棉花机采对棉花品种的要求，下游市场对纱线品

种、品质需求，进口纱及新疆纱的未来，非棉纤维的发展等内容都成

为该部分的讨论热点。 

国投国际贸易广州公司总经理罗碚表示，当前我国的纱线市场已

形成三个板块，一是传统的纺纱基地，如山东、江苏、河南、河北、

湖南、湖北等传统的纺纱大省；二是进口纱；三是正在崛起的新疆纱。

在国家政策的吸引下，内地棉企到新疆投资建厂的进程不断推进，新

疆棉纱的产能将不断的被释放出来。与内地纱相比，新疆纱有着巨大

的成本优势。 

河南新野纺织股份有限公司魏学柱董事长发言表示，本公司既在

内地拥有棉纱生产基地，同时在新疆也拥有棉纱生产基地。新疆棉纱

生产价格低、成本低，这是他的优势，对内地纱线市场肯定会产生一

定的影响，但影响有多大，目前还不能确定。 

天虹集团总裁助理陈夏驰分析认为，目前在中低端棉纱市场上还

是以进口纱为主，而在中高支纱基本上还是内地的纱为主。但这个格

局在明年会有两个变化，一个变化就是来自新疆纱的冲击，另一个变

化还是要看国储棉的抛售情况。 

浙江鑫海纺织有限公司董事长邱海斌介绍说，兰溪地区一年大概

要用掉80万吨的纱线，80%用的是棉纱。目前兰溪棉纱60%是内地纱，

只有10%是新疆纱，而对于进口纱则保持在30%左右。今年是进口纱的

一个转折点，到目前为止，我们企业用的都是内地纱。而新疆纱似乎



还没有太多来到兰溪，至少我们企业今年用的比较少。 

来自新疆兵团一师的李成总经理说，新疆纱的崛起，将会给内地

纱带来不小的冲击，但由于内地棉纺织企产业基础好，技术先进，配

套设施完善，其竞争优势仍然存在。而新疆纱的崛起，也会给印、巴

等进口纱带来很大的市场压力，或将会促使进口纱退出中国市场。 

专题会议一：探讨原料市场与提高质量的途径 

在中棉行协副会长兼秘书长叶戬春主持下，路易达孚公司总经理

李楠，常山纺织副总经理薛建昌，长乐华源董事长陈宗立等专家出席

讨论。会上专家们分析了棉花与非棉纤维的关系，运用大数据手段，

对棉纺织原料市场的现状与发展趋势进行了展望。 

中华棉集团何锡玉总裁助理指出，由于机采棉的大面积推广，导

致棉花的异纤、色泽、长度、整齐度及马克隆值等指标都有所下降。

他从棉花种植布局、品种结构、质量体系建设等方面提出了提高棉花

质量的措施。 

福建长乐华源陈宗立董事长结合企业的原料应用情况给代表作

了介绍。长乐地区过去以涤纶短纤作为主要原料，近些年涤短比重不

断缩小，粘胶纱比重日益提高。目前长乐 90%的棉纺企业都是应用非

棉纤维，开发应用好非棉纤维可以避免棉花的波动造成企业的经营困

难。对于发展前景，陈总建议，在目前棉花价格及政策不稳定的情况

下，可以考虑多使用非棉纤维。非棉纤维可以避免享受不到配额政策

的短板，采购便利灵活。对小企业来说，可以降低资金压力。结合长

乐地区的发展模式，陈总希望大企业能够强强联手，资源贡献，小企



业要资源互补，相互之间也可以走整合的道路。 

路易达孚李楠总经理通过大数据分析了国内外棉花的市场情况。

他指出，目前国际市场的棉花供求关系发生了本质变化，今年出现了

供不应求的情况。由于进口配额的减少，中国对于全球棉花影响力正

在逐渐减少。虽然国内的棉花消费量在下降，但是如果计算进口纱的

用量，中国的棉花用量下降并不明显。李楠指出，解决中国棉花问题

的手段还是要通过扩大消费。 

常山纺织副总经理薛建昌结合棉纺织企业的用棉需求，与代表们

进行了观点交流，常山纺织是用棉量比重较大的企业。他说，纺企更

注重棉花的内在指标，轧花质量是次要因素，棉花加工企业要颠覆以

前的概念，要跟纺企对接，针对纺企纱线要求进行棉花加工。 

针对棉纺企业在原料方面所遇到的问题，叶戬春表示，中棉行协

将向有关政府部门提出合理化建议。主要包括，提高发展机采棉的战

略、创立中国棉花产业联盟、打造中国棉花品牌以及建立棉花产业链

协同发展战略等。 

专题会议二：加工贸易法律事务讲座及咨询 

在中棉行协副会长王青翠主持下，广和律师事务律师孙国栋、德

和衡律师事务所律师徐红亮、银正道律师事务所律师黄琦鑫受邀出席

了会议，针对棉纺织企业在加工贸易出口核销过程中出现的问题，为

棉纺织企业答疑解惑。同时也对涉及的相关法律及风险进行分析。 

孙国东律师归纳了棉纺织企业三种“一日游”模式，从企业在核

销过程中棉花数量是否一致、是否偷逃税、是否有偷逃税动机三个方



面与海关规定的加工贸易核销模式进行对比，其中后两项作为是否具

备刑事违法行为的关键点。孙国东律师认为，企业“一日游”属于行

政违法范畴。黄琦鑫律师通过举证，说明“一日游”模式的合法性。

另外，黄琦鑫律师还解析了海关加工贸易监管办法中“三同、不牟利”

的规定，认为企业在确保该原则的情况下，做到及时报备和不牟利，

则不会卷入刑事诉讼中。 

孙国东律师表示，在诸多棉花加工贸易违规案件的争议中，配额

证、偷逃税则是棉纺企业是滞违规、违法的关键点。因此，棉纺企业

认为通过“一日游”方式进口保税棉纱补交税款，企业没有偷逃税的

动机和事实。 

德和衡律师事务所律师徐红亮引用三个经典加工贸易走私案件，

从起诉期限、税款核定、强制措施以及量刑进行对比，从如何正确配

合调查、准备证据以及辩护给企业提出了建议。史东海律师应代表要

求，就加工贸易的典型案列进行了正能量的分析。 

四位律师结合当前出现的各类情况，向企业传达了检察机关、法

院在办理案件的过程中，考虑到了棉花加工贸易的特殊性和复杂性，

秉持对企业负责任的态度谨慎对待，只要充分理解好海关法律法规，

严格按照规定执行，海关稽查将有利于规范企业经营并保障行业的健

康运行。 

为期一天多的五场分论坛吸引了参加第五届会员代表大会的众

多参会代表，论坛期间代表们积极与嘉宾和专家互动，每场论坛都座

无虚席，在代表和嘉宾们的热烈讨论中，棉纺织发展论坛圆满落下了



帷幕。 

中棉行协向经纬纺织机械股份公司、金轮针布（江苏）有限公司

对本次论坛给予了大力支持，对大生集团敞开大门，无保留的让代表

参观学习，找纱网、纱线宝等企业对本次发展论坛的成功表示祝贺，

表示诚挚的感谢！ 


